

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redacción, Administración é Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 18 de Julio de 1896

Conviene que se sepa

El viaje del señor Sagasta á Avila y su permanencia en dicha ciudad han dado margen á comentarios más ó menos absurdos en que la injusticia y la pasión política han jugado importante papel. No ha faltado quien ha acusado al ilustre jefe del partido liberal de dejar á sus amigos huérfanos ó dirección y á su partido sin rumbo en momentos difíciles y de gran interés para la vida parlamentaria; y por lo mismo creemos muy conveniente repetir lo que respecto al caso dice nuestro querido colega *El Globo*, con cuyas manifestaciones estamos perfectamente conformes:

«Un accidente tan imprevisto como doloroso, aleja de Madrid al ilustre jefe del partido liberal, y nunca, como en esta ocasión, pudo decirse que la política no tiene entrañas, porque la ausencia del señor Sagasta sirve de pretexto para infundadas suposiciones, según las cuales el natural sentimiento y la legítima congoja, producidos por pesares íntimos, sólo son un recurso que encubre maquinaciones políticas de mala especie, porque los procedimientos hipócritas, en toda ocasión vituperables, lo son mucho más cuando se usan en actos ligados á la suerte de un país.

La pasión política es así; ciega, desatentada, cruelísima. El circo de nuestras contiendas públicas reclama constantemente la presencia de los gladiadores, sobre todo la de los que como primeros desuellan, y cuando accidentes de familia ó indisposiciones propias retienen fuera de él á los que á diario luchan, una parte del público protesta y la invención se encarga de dar á las ausencias justificadas, dañosas interpretaciones...

El señor Sagasta tiene á su esposa enferma, seriamente enferma. Al lado de la persona querida, víctima de ese cruel padecimiento que anticipa las inmovilidades de la muerte con la parálisis, se encuentra el jefe de los liberales. Ciertamente que quien tanto vale y puede, se debe á su país, pero también á su hogar se pertenece, y en el hogar le retienen sagradas obligaciones y dolores del alma que á los más encarnizados enemigos deben merecer respeto.

¿Para qué, ni por qué, había de buscar caprichosamente el señor Sagasta el alejamiento de los centros políticos? ¿Para ocultar sus opiniones? No; porque las manifiesta por escrito, y *El Globo* puede ser de ello testigo. ¿Para eludir las batallas contra los adversarios de su política? Menos, porque en su nombre han discutido con brío en el Senado y en el Congreso ilustres representantes del partido que acaudilla. ¿Para no verse en el caso de dirimir contiendas internas? Tampoco, puesto que nadie, absolutamente nadie, ni grande, ni mediano, ni chico, que de liberal dinástico se precie, deja de reconocer que quien define, ordena y dirige es el jefe de su partido, y nadie duda de que ese jefe único es el señor Sagasta.

Cuando se llega á la altura, y el po-

der más representa el sacrificio que la satisfacción, no pueden ser verosímiles ciertos maquiavelismos. Podrá imitar á Maquiavelo el que necesite verse realmente en el puesto soñado. Quien llegó hace muchos años, quien ya ha influido por modo honroso y plausible en la historia de su país, puede ver con indiferencia los afanes, esfuerzos y manobras más ó menos disimuladas de cuantos, jugadores de la lotería política, aspiran unas veces al premio mayor, otras á premios chicos, á veces sencillamente á las aproximaciones.

Mientras Sagasta viva, será quien es, muy á gusto, por cierto, de todos sus correligionarios. Ahora que no hay para qué contar con el asenso de los corregidores de Almagro, que andan preocupadísimos con la suerte de la jefatura del partido liberal. Cuando llegue el momento necesario, verán cómo en la hueste política que acaudilla el señor Sagasta existen toda la disciplina y todo el brío indispensables para cumplir con su misión.

Hay un último motivo, entre los varios supuestos, que, según determinados comentaristas, aleja al señor Sagasta de Madrid. Se refiere á los auxilios proyectados á favor de las Compañías ferroviarias. El jefe de los liberales ha declarado que esa no es cuestión política, sino de carácter particular. Su opinión es favorable; la de muchos de sus correligionarios adversa, y esta cual votará con arreglo á la suya, si llega la hora de votar. Pero ni este asunto puede ser materia de discordia, ni á nadie se le alcanza que cuestión descartada de las de partido puede producir perturbación de ninguna especie. Todos los que han de resolverla son mayores de edad y pueden definirla con arreglo al dictado de su conciencia.

La prueba del desinterés que en tal cuestión tiene el señor Sagasta se patentiza con decir que la ha declarado libre. Cabría censurarle si hubiera usado de su autoridad provocando una acción política en asunto de índole general que afecta á los intereses del país.

Pero se dice: «El señor Sagasta, hombre político eminente, preside un Consejo de ferrocarriles.» Verdad. El señor Sagasta es ingeniero y no tiene fortuna. Ha de intervenir cuando las ocupaciones del poder no absorban su actividad en asuntos relacionados con su profesión.

Estas cuestiones de índole personal nos merecen mucho respeto para ser tocadas con la escasa autoridad que tenemos. Los hombres honrados, en cualquier sitio donde estén, pruebas de honradez han de dar, y ni aun por el propio medro saben ni quieren torcer la aplicación de la justicia. No discutamos los cargos que ocupan, sino la conducta que siguen. No se dividan las personas en influyentes y no influyentes, sino en íntegras y maleadas.»

Impuestos onerosos

En varias ocasiones nos hemos ocupado del obstáculo grande que para el desarrollo de la industria oponen los monopolios y

ahora que se trata de la creación de uno nuevo, no hemos de permanecer en silencio y sin dejar de consignar el daño gravísimo que amenaza su creación.

Pocas naciones habrá seguramente que cuenten con tanto monopolio y exclusivismo como la nuestra, á pesar de ser la más necesitada de libre concurrencia para que su industria decaída en sumo grado pueda ir adquiriendo la vida independiente de que tan necesitada está y sin embargo de esto tratase actualmente de monopolizar ó de imponer un nuevo tributo á una primera materia tan necesaria para la vida y que tantas industrias se alimentan de ella: la sal.

A nadie se le oculta lo oneroso que había de resultar este nuevo impuesto, pues si sólo por el hecho de ser un nuevo gravamen que alcanza á todas las clases sociales, había de ser motivo de protestas ya que son tantos los tributos directos como indirectos que sufre pacientemente nuestra agobiada España, en esta ocasión no sería ya solo un tributo más, sino además un nuevo obstáculo al desenvolvimiento de algunas industrias de las pocas que en nuestra nación han podido conservarse con vida algo desahogada.

No se nos oculta que el Estado necesita allegar recursos superiores en la difícil situación porque atraviesa nuestra patria, ya que grandes son los gastos que tiene que hacer el erario público en los momentos actuales, pero á nuestro juicio nunca habrá motivo suficiente para imponer tributos que vengau á malograr en lo más mínimo nuestra diezmada industria ya que el incremento de la riqueza de los pueblos depende del crecimiento de su industria y claro es que estando esta floreciente, aunque menor sea la base de tributación, mayor será la cantidad total del tributo con que ha de enriquecerse el Tesoro público.

Procúrese, pues, reformas en la administración, concédase la autonomía á nuestras posesiones de Ultramar si es preciso, háganse economías donde proceda y mientras preciso sea, tóquense, en fin, todos aquellos resortes que á un ministro de Hacienda le es dado tocar, hasta llegar á obtener los elementos necesarios para sostener ó terminar la desgraciada guerra que tanto nos preocupa como nos cuesta, y lejos de imponer tributos que vengau á dificultar en algo el desarrollo de la industria, procúrese éste por todos los medios en la seguridad de que así se conseguirán mayores ingresos en las arcas del Tesoro, y por lo que al impuesto á que hacemos referencia atañe, ya que la Naturaleza ha andado tan pródiga en concedernos esta importantísima primera materia y que gracias á la abundancia con que la encontramos en nuestro suelo han podido prosperar tantas industrias, como las de conservas alimenticias, de salazones y otras, fíjese bien nuestro actual gobierno en el daño grande que á ellas había de causar, y es bien seguro que al tratar de evitar su auquilamiento dejará sin efecto tan oneroso impuesto.

Estadística de materia criminal

Se ha publicado por el ministerio de Gracia y Justicia la Estadística de la Administración de Justicia en lo criminal, correspondiente al año de 1894.

El total general de las faltas que han dado lugar á procedimiento en todas las Audiencias, son las siguientes:

De imprenta, 29.—Contra el orden público, 10.762.—Contra los intereses generales y régimen de las poblaciones, 8.412.—Contra la propiedad, 34.905.—Contra las personas, 32.231.—Total, 86.339.

Los acusados ascienden á la cifra de 102.344.

De éstos fueron absueltos 25.070, y condenados á penas leves 76.674, y á multas conjuntas 30.067.

Terminaron en primera instancia 75.604 juicios, y 10.735 en segunda.

Figuran en la estadística, la Audiencia

de Madrid con 23.789 juicios de faltas y 25.244 acusados, de los cuales fueron absueltos 5.879, y la de Palma con 198 juicios y 258 acusados, siendo absueltos 58 de éstos. Ambas Audiencias son las que más y menos juicios han celebrado, respectivamente.

Causas incoadas en los juzgados de instrucción durante el año de 1894 y pendientes de la terminación del sumario en el mismo año:

Audiencias territoriales, 36.525; provinciales, 44.652.—Total, 81.177.

De estas causas se encuentran pendientes en sumario 12.479.

Se resolvieron 16 anteriores al año de 1894, 11 por el procedimiento antiguo y 5 por el moderno.

Figuran con el mayor número el juzgado del Parque en Barcelona, que instruyó 1.156 causas en el año, y el de Torrecilla de Cameros (Logroño) con el menor, pues solo instruyó 18.

Causas pendientes en Diciembre de 1893 en todas las Audiencias y despachadas en 1894:

Pendientes de años anteriores, 35.332; ingresadas durante el año, 79.005.—Total 114.337.

De éstas fueron despachadas 79.785, y quedaron pendientes de tramitación 34.554.

Causas terminadas por el procedimiento antiguo en las Audiencias territoriales:

Terminadas por sentencia condenatoria, 21; absolutoria, 7.—Total, 28.

El Tribunal Supremo en pleno, y la sala de lo criminal en única instancia, entendieron en ocho delitos, declarando no haber lugar á proceder en cuatro, no admitidos dos y sobreesidos los otros dos.

Procedimientos especiales y recursos de casación:

Contra senadores y diputados, 1; antejuicios de responsabilidad 3; flagrante delito, 51; por injuria y calumnia contra particulares, 196; delitos de imprenta, 13.

Por infracción de ley se interpusieron 668 recursos de casación y por quebrantamiento de forma 95.

Estadística del juicio oral:
Juicios orales, 10.415; causas ejecutorias, 14.400; procesados en libertad bajo fianza, 5.188; reos en prisión provisional, 14.311; testigos, 47.283; importe de sus indemnizaciones, 430.369,11 pesetas.

Médicos examinados, 1.690; importe de sus indemnizaciones, 21.635,93; peritos, 1.198; indemnizaciones, 14.666.40.

Estadística de juicio por jurados:
Total de juicios celebrados, 2.819. De éstos fueron sobreesidos por falta de acusación, 504.

El mayor contingente le dieron los robos, con 942 juicios, y sólo uno por sustracción de menores.

Sobreesimientos: libres, en 29.927 procesos, 18.385 procesados; provisionales, 23 mil 868 y 8.652.

Procesados en rebeldía, 2.044.

Suicidios: total de suicidios, 430. Figuran en la estadística con 115 varones y 29 hembras los suicidios por causas desconocidas, y de 5 hombres por la comisión de un delito.

Resumen: procesados, 20.254; hombres, 5.350; mujeres, 4.904; reinvidentes, hombres, 1.473; mujeres, 164.

Indultos de pena capital: concedidos, 56; negados, 4. De otros delitos: concedidos, 140; negados, 566.

Desde Cuba

Muy señor mío: Aunque parezca mentira aquí tenemos generalas.

¿Generalas y en Artemisa? ¿Generalas en un pueblo insignificante de la isla de Cuba? —dirá el lector.

Pues sí, señor, en Artemisa. Generalas no como las de España que dan *thes, matinees y soirees*, ó hablando con mas propiedad, reuniones y bailes y banquetes á los que acude lo más distinguido de la socie-

dad, las muchachas en estado de merecer y los pollos más en juego.

Estas generales no tienen salones en que puedan hacer su presentación en el mundo la bella X, lindo capullo que se abre á los albores de la vida, como diría cualquier revistero cursi, ni son solicitadas por tanto sus presentaciones en ellos.

Una generala en España es persona de viso y distinción, su amistad es solicitada, y, joven ó vieja, se la recibe bien en todas partes.

Estas generales de Artemisa, no son ni siquiera como la que conocí en un pueblo, que no era ya generala, sino que lo había sido porque su marido llegó á general mambí en la pasada insurrección, y en esta ya no estaban los 70 años del buen señor para meterse en maniguas. Así que ya no era generala, sino ex, ó sea una generala pasada ya de época, usada, como si dijéramos; pero que al fin tenía tres pimpollos por hijas, martirio perpetuo del piano y de los oídos, de los que por matar el tiempo íbamos á la casa de tertulia.

Y por cierto que de las tres, la mayorcita, que era ya una jamona metida en carnes y en años, era el romanticismo andando, y se sabía al dedillo á Romeo y Julieta y á Amauri, y todas las poesías de Zorrilla y la mitad de las obras de Dumas.

Le gustaban, según decía, los hombres perfumados y bien vestidos y con una flor en el hojal y que dijéran muchas cosas dulces y bonitas, como acostumbra estos cubanos de mirada soñadora y pelo largo, sedoso y ondulado.

Y sin embargo, creo que no nos miraba con malos ojos, y hasta hubiera apechugado con cualquiera de los concurrentes, á pesar de nuestros trajes, deteriorados hasta enseñar alguno, por rotos ó descosidos, parte de la piel que debiera cubrir la camisa, y que no lo hacía por la sencilla razón de que no la gastábamos. Y en cuanto á perfumes, como no fuera á la caña con que nos lavábamos el cuerpo no podíamos oler más que á polvo de camino y sudor, que no creo sea perfume de dioses.

Pero cualquiera se atrevía con aquella mole, á pesar de su romanticismo y de haber sido su papá general.

En Artemisa, ni siquiera las generales son de color, morenas, como aquí dicen, ó negras, como decimos en España, poniendo las cosas en su verdadero estado, y eso que podría haber por aquí alguna esposa de Quintín Banderas ó Maceo, generatas ambos más ó menos auténticos.

Las generales de Artemisa no son nada de esto; son generales de mucho movimiento, que aparecen, cuando menos se lo figura nadie, que nadie desea, y sin embargo, las gozamos todos casi á diario.

Cuando más tranquila es la noche y más tranquilos estamos, hablando del curso de la guerra, ó de la vuelta á España, ó de la última propuesta, ó de la que aun está pendiente de resolución... ¡pum! un tiro, al rato otro tiro con el correspondiente *chiss clak* de las balas explosivas tan aplaudidas, y que tanto juego están dando en todas las plazas de la isla.

Contestan los fuertes con el chasquido y la vibración del Maüser y los palmares próximos retumban las detonaciones, y cruje al desgarrarse el tronco de las palmeras.

Salen ayudantes del cuartel general, recorren los sitios en que se hace fuego, huye el enemigo á las dos ó tres descargas, y aquí no ha pasado nada, como no sea que le han deteriorado el físico á algún combatiente.

Otras veces, más osados, ó con el firme propósito de asaltar el pueblo y pasar la trocha, se resisten á las descargas de los fuertes, avanzan, el imponente estampido del cañón domina como la voz de un monstruo el ruido de la fusilería, la cosa se pone fea y... generala en puerta.

El general Arolas, que desde el primer tiro está en el colgadizo de su alojamiento mirando á todas partes y diciendo á cuantos llegan ¿qué hay? ya no pregunta más.

—¡Corneta! ¡Generala y á la carrera!
Y el corneta, que día y noche está con el instrumento colgado en la espalda, y que hace unos minutos tiene la vista fija en el general, sale en medio de la carretera, y el do, sol, do, do; sol, do, do; sol, do, do; mi, sol, sol, mi, do, sol. Sol, do, mi, do, do, mi, do, sol mi; sol, mi; do, mi, do, do, mi, do, sol, rasga los aires. Aun vibra la última nota y ya se repite el toque en todas las calles de Artemisa y se prolonga por la trocha como un eco hasta Mariel y Majana.

Y los que están en la hamaca ó en catre, repiten entre sueños la letrilla aprendida en el cuartel.

Pronto, pronto, va-mos á for-mar, que nos quie-ren arro-llar.

Y el *despidase*, como dicen aquí, para significar una cosa nunca vista.

Salen soldados y oficiales á la carrera por esas calles, acabando de vestirse, abrochando el traje, ó apretando el cinturón, ó po-

niéndose la guerrera, mientras el asistente corre detrás con el machete y el revólver en la mano. En tres minutos todo el mundo está en su puesto reforzando la trinchera, el reducto ó el fuerte, ó formando en el sitio designado para acudir donde se le mande.

Vuelve á restablecerse el silencio un momento interrumpido en el pueblo, y el ruido de las detonaciones y el silbido de las balas es lo único que interrumpe la magestad de la noche.

Hasta que se convence el enemigo de que a Arolas no lo sorprende nadie, y con los muertos y heridos que el Maüser y el cañón le hicieron, se retira á la espesura del monte, vencido, pero con más ira y más coraje que vino y con ánimo de volver á la siguiente noche ó cuatro ó seis después á ver si es más afortunado.

Estas son las generales que tenemos en Artemisa, que si no dan bailes ni banquetes ni visten trajes de terciopelo ni seda, vale la pena de admirarlas una vez por su grandiosidad.

¡Pero van ya tantas!

Oswald.

Artemisa y Junio del 96.

Plan de defensas

LAS DE FILIPINAS

Sabido es que el general Azcárraga se ocupaba en el estudio del plan de fortificaciones de Filipinas que, obediendo á órdenes por él dictadas, había trazado el cuerpo de Ingenieros, y que forma parte del «plan general de defensas de la nación y sus colonias», cuya formación dispuso el actual ministro de la Guerra por real orden, dictada cuando en 1890 desempeñó dicha cartera, y cuya resolución ha sido sin disputa una de las más grandes y acertadas obras llevadas á cabo durante su gestión en dicho departamento.

Hoy, gracias á la actividad del señor Azcárraga, la ejecución del plan se halla ya casi terminado en Cuba, con las admirables obras construidas en el puerto de la Habana está muy adelantado en Puerto Rico, y el plan de Filipinas, cuyos trabajos comenzaron los ingenieros á raíz de dictarse la antes citada Real orden, ha sido ya examinado por la Junta Consultiva de Guerra, y se halla en poder del señor ministro, quien en breve dará las órdenes oportunas para su ejecución, determinando la forma en que se han de realizar los trabajos, y disponiendo todo el material de artillería que ha de estar preparado para las obras que se vayan construyendo.

Gracias, pues, á las iniciativas patrióticas del general Azcárraga, tendremos en breve plazo perfectamente defendido el litoral de la Península y el de nuestras posesiones ultramarinas contra los peligros que pudieran sobrevenir en plazo más ó menos corto.

Los que regresan de la guerra

Como á pesar de las varias disposiciones dictadas hasta ahora con objeto de evitar los abusos cometidos por los individuos de tropa que al regresar de Ultramar á consecuencia de enfermedades ó de inutilidad para el servicio, ocasionadas por penalidades de las campañas ó por heridas recibidas en ellas, dan el triste espectáculo de implorar de uniforme la caridad en la vía pública, el ministro de la Guerra ha dirigido una real orden al de la Gobernación para que dicte las disposiciones oportunas á fin de corregir estos abusos, pudiendo ser entre ellos la de que la policía conduzca á los gobiernos ó comandancias militares aquellos individuos que, con el carácter de inutilizados en campaña, recorren las calles solicitando limosna bajo el pretexto de no haber sido socorridos, para que, después de esclarecer las condiciones en que se encuentren, puedan las autoridades correspondientes adoptar las medidas oportunas ó imponer los debidos correctivos si hubiere lugar á ello.

La campaña de Cuba

Otra vez José Maceo.—Un rumor.—Asesinado.—Causas del descontento.—En la Habana.—Depósito de armas y municiones.—La policía.—Detenidos.—Decreto de extranjería.—Fallecimiento.—Descarrilamiento.—Victimas.

Vuelve á hablarse otra vez de José Maceo, circulando por la Habana noticias con traditorias acerca de si murió á consecuencia de las heridas recibidas en combate con nuestras tropas ó asesinado por los insurrectos.

Circula entre otras versiones por la Ha-

vana, la de que José Maceo murió asesinado por los insurrectos, siguiendo órdenes y obediendo á planes de Calixto García. Y se dice que las disensiones surgidas entre los mambises que operan en la parte oriental de la isla, obedecen á haber descubierto los manejos de Calixto García, enemigo irreconciliable de los Maceo.

—La policía de la Habana que no cesa un instante de vigilar los planes de los insurrectos, ha descubierto un depósito importante de armas y municiones, deteniéndolo por causa de este hallazgo, á ocho hombres y tres mujeres que han sido conducidos á las prisiones militares.

—Ha fallecido el teniente coronel don Enrique Gil.

—En Sagua ha ocurrido un descarrilamiento á consecuencia de los desperfectos causados en la vía férrea por los insurrectos, resultando del accidente muerto el maquinista y heridos dos fogoneros.

Telegrama oficial

Habana 16.—Columna Vellido con guerrillas Trujillo y batallones Galicia y Zaragoza, batió en Las Villas á varios grupos rebeldes, causándoles seis muertos.

Nosotros tuvimos heridos un teniente de la guerrilla de Trujillo y un soldado y otro soldado muerto.

El coronel Maroto con el regimiento de caballería de la Reina tuvo un encuentro en Magdalena, provincia de Matanzas, con las partidas reunidas de Acevedo, Betancourt el Inglesito y otros, en junto dos mil hombres.

Atacados el frente y el flanco del enemigo, les arrolló un batallón de Arlaban al mando del comandante Lito, que llegó á entrar en el batey de los rebeldes.

Estos huyeron hacia las Lomas de Mogote.

Tuvieron 22 muertos, entre los que se hallaba el doctor Izquierdo.

Nuestras bajas fueron dos muertos y siete heridos y 25 caballos muertos.

El sargento Clemente Roigel en combate personal mató al médico Izquierdo y á otros rebeldes.

La columna del coronel Albergoti con el batallón de España, batió á las partidas de Aguirre y Montoro que, en crecido número, ocupaban en Lomas de Río Blanco fuertes posiciones en forma de herradura.

Empezó el combate á las diez de la mañana y el enemigo trató de envolver á la columna por la izquierda y la retaguardia, evitándolo el flanco izquierdo y la reserva.

Rechazado el enemigo, y habiendo durado el combate hasta las tres de la tarde, se retiró de las Lomas al ingenio Piguado, dispersándose allí.

Tuvieron 32 muertos.

Nosotros tuvimos un muerto, once heridos y once contusos.

Además nos mataron 21 caballos y nos hirieron muchos otros.

La columna Alcañansa batió en Sabana á 400 insurrectos mandados por Cuervo y otros, causándoles ocho muertos.

Nosotros tuvimos tres heridos graves, cuatro leves y tres contusos.

El general Loño y los coroneles Tort y Vergara batieron en Carabio á las partidas de Agramonte y Zayas, durante el fuego media hora y consiguiendo dispersar al enemigo.

Un grupo fugitivo se internó en la Ciénaga, huyendo con el agua hasta el pecho y perseguido por los soldados.

Tuvieron los rebeldes tres muertos.

Nosotros tuvimos dos heridos y dos contusos.

En todos estos encuentros se cogieron al enemigo caballos, armas y municiones.

Felicito á los jefes de las columnas por la bizarría demostrada.—Weyler.

La palabra de honor de un mambis

El señor Gallego ha denunciado en el Congreso la fuga de un cabecilla filibustero, el señor Tamayo, quien habiendo sido deportado á Madrid estaba en libertad bajo palabra de honor.

Naturalmente, este caballero se ha fugado, y así lo reconoció el ministro de la Gobernación, añadiendo que la conducta de Tamayo servirá de motivo á emplear el más grande rigor con los otros deportados.

Esto sí que no lo comprendemos. Se deja en libertad bajo palabra de honor á varios sujetos. Uno se escapa y se castiga á los que han cumplido su palabra. ¡Buena lógica!

Lo que ha debido hacerse desde el principio es gastar menos blanduras con los enemigos de la patria.

Fábrica de sombreros.—Ventas por mayor y menor.—Casa recomendable.—Surtido inmenso y variado.—5 Calceteros 5.

Un señor profesor de instrucción primaria está publicando en el excelente periódico *El Magisterio Navarro* un utilísimo trabajo encaminado á demostrar la importancia del arbolado.

Mucho celebraríamos ver que todos sus colegas hicieran campaña en este sentido hasta convencer á los labradores de los beneficios sin cuento que el arbolado reporta á la agricultura.

El lunes, martes y miércoles próximos tendrán lugar en la Escuela Normal de Maestros de esta provincia las conferencias pedagógicas anunciadas.

El guardia municipal del barrio de la Rochapea acompañó ayer al Hospital Provincial á un sugeto que fué herido por otro con una piedra.

La compañía de zarzuela que actúa en el Teatro Principal dará mañana su última representación, poniendo en escena *El molinero de Subiza*.

Nos escriben de Vitoria diciendo que las fiestas de la Blanca prometen estar muy animadas y en cuanto á espectáculos se preparan muchos y variados.

Habrán dos corridas de toros, siendo empresa el Ayuntamiento de aquella ciudad.

En nuestro número del lunes publicaremos el discurso pronunciado recientemente en el Congreso por el dignísimo diputado por Pamplona y querido amigo nuestro don Joaquín María Gastón.

Muy á pesar nuestro no hemos publicado antes ese discurso, pues hasta hoy no hemos recibido el *Diario de sesiones de Cortes* que lo contiene.

La empresa de la plaza de toros de Zaragoza tiene ya ultimadas las corridas de las fiestas del Pilar.

Estas serán tres y en esta forma:

Primer día, Guerra y Villa con toros de Carrizuri.

Segunda corrida, Guerra y Fuentes con toros andaluces, probablemente de Adalid ó Corona, y

Tercera corrida, Guerra y Villa con toros de Diaz.

Programa de las piezas que ejecutará mañana domingo la música del regimiento de Cantabria en el paseo de la Taconera:

- La Giralda, pasodoble; Juarranz, Gavota; Sivron.
- Erlesien, danza española; Bicet.
- A mi tierra querida, zortziko; Urizar.
- El certámen nacional, jota.
- Himno de Navarra; Larregla.

Una mujer llamada doña María Luisa Ubarreta se presentó ayer mañana ante el señor alcalde de Bilbao manifestándole que ha tenido que emigrar de Cuba después de haber sido quemadas sus posesiones por los insurrectos, y como se halla sin recursos, rogó que se la diera una carta de socorro para marchar á San Sebastian.

Por orden del señor Ojano, el portero mayor señor Dobaran recogió á la infeliz mujer, á quien atendió con solícitos cuidados.

Hoy marchará á San Sebastian.

En la novillada que se celebrará en Tudela el lunes 27 de los corrientes se correrán vacas de la ganadería de Zapata.

La empresa de la plaza de toros de Teruel, proyecta dar dos corridas para las ferias con el *Villita*, lidiando toros de Ripamillán y Zalduendo.

Se encuentra en Pamplona nuestro querido amigo don Leon Pérez Urzainqui.

El partido fuerista de Bilbao ha organizado una gran expedición á Guernica para mañana domingo.

De varios pueblos de aquella provincia, y aún de Guipúzcoa, se unirán muchos que simpatizan con esas ideas, á la expedición citada.

Los expedicionarios, que se cree pasarán de 500 individuos, saldrán en un tren especial de la estación de Achuri á las 7 y 40 de la mañana; y deteniéndose en Ariz, Lemona y Amorebieta, llegarán á Guernica á las 9 y 30 de la mañana.

Después de la ceremonia religiosa y manifestación en el arbol santo de nuestras libertades, á la 1 y 20 de la tarde partirá de Guernica la expedición en el mismo tren para Paderuales, donde se celebrará el banquete preparado en la isla de Chacharramendi.

He aquí el resumen que hace el astrónomo Noharlesoom de la segunda quincena del mes actual en su «Boletín Meteorológico»:

En los nueve primeros días de esta quincena se registrarán pocas alteraciones atmosféricas en nuestra Península.

El sábado 18 se producirá alguna lluvia tem-

pesteosa en el NO. y SO. de España y en Portugal. Desde el 20 hasta el 25 habrá fuertes caudales, que determinarán la formación de un período tempestuoso, bien definido, de bastante amplitud y de caracteres poco ordinarios, por los cuales merece señalarse como uno de los más notables de este verano en nuestras regiones.

Este período tempestuoso se desarrollará desde el 25 hasta el 28 inclusive, adquiriendo su mayor intensidad y extensión en nuestra Península, en los 26 y 27, siendo en ellos bastante generales las lluvias tempestuosas y las tormentas. Del 30 al 31 se reproducirán estas en nuestras regiones, pero con poca intensidad.

En una de las últimas sesiones celebradas por el Ayuntamiento de Tudela, el señor alcalde presentó a la corporación un informe en el que propuso la supresión de la auxiliaría de aquellas escuelas, así como la reducción de la escuela superior a elemental; y la corporación autorizó a su presidente para que desde luego promoviese el oportuno expediente para conseguir lo propuesto; toda vez que, como dice el informe, la reforma no afecta ni al buen régimen ni a la extensión de la enseñanza.

La afirmación nos parece algo más que gratuita, porque siempre hemos conocido en Tudela el número de maestros que hoy tiene, y las clases han estado bien nutridas.

¡Bonita manera de progresar! rebajando el número de maestros.

Ha tomado posesión de la escuela funcional de niñas de Maquirriain doña Luisa Diez Recarte, de cuyo nombramiento hecho por la junta provincial de Beneficencia, que ejerce el patronato de dicha fundación, dimos noticia oportunamente.

Escriben de Corella:

«Todas las cosechas de este término pueden calificarse en el presente año de malas, excepto en la huerta donde se ha cogido algo de trigo.

En muchas viñas ha entrado el ganado lanar, porque están como si hubiesen sido vendimiadas, a fin de que se coman la piral que tantos estragos causa.»

Se va a acordar la reclusión definitiva en el manicomio de Zaragoza de los alienados Marcelino Martínez, de Estella; Anastasio Díaz, de Allo; Santiago Córdoba, de Abilias; Jerónimo José Goñi, de Pamplona; Tomás Pascual, de Sesma; Fermín Echarte, de Galar; y Saturnino Bolloso, de Lerín.

Los parientes de los referidos alienados pueden acudir en el término de un mes al Juzgado de primera instancia del Pilar de Zaragoza a exponer lo que tengan por conveniente.

El lunes próximo a las ocho de la mañana darán principio los ejercicios de oposición para proveer la plaza de organista de la parroquia de San Agustín.

Compondrán el tribunal el maestro de capilla de la Catedral don Hipólito Ramírez, el organista de este templo don Félix Hernández y profesor de música don Joaquín Maya.

Nuestra paisana y distinguida escritora doña Francisca Sarasate de Mena ha tenido la atención que mucho agradeceremos, de remitirnos un ejemplar de su última obra «Cuentos Vascongados» que no hemos tenido tiempo de leer y no dudamos serán tan amenos é interesantes como todo lo que sale de su pluma.

Ha sido nombrado alcalde de Zugarramurdi don Bernardo Fagoaga por fallecimiento de don Francisco Díaz.

Para las corridas que han de celebrarse en Logroño por San Mateo han sido escriturados los diestros Antonio Fuentes y Rafael Guerra.

Ha regresado a sus puestos respectivos la guardia civil que ayer estuvo custodiando la vía férrea hasta el paso del tren real por esta provincia.

El ministro de la Guerra está estudiando las proposiciones que le han hecho una casa belga y otra alemana, para adquirir sesenta mil fusiles Maüßer.

Si la adquisición de esos fusiles se ultima pronto, la expedición de 40.000 hombres que se esta organizando, irá provista de fusiles Maüßer.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando a la piel del bello sexo el color rojo y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginos de no dañar nunca el estómago.

A LOS ESTOMAGOS DELICADOS

A las personas que, sin estar verdaderamente enfermas, tienen sin embargo el estómago delicado, la digestión lenta, acidez ó pesadez después de las comidas, aconsejamos eficazmente el uso de las *Pastillas de Vichy Etat*, muy agradables y muy digestivas, porque tienen por base la *Sal de Vichy Etat*, ó sal natural extraída en Vichy del agua de las fuentes del Estado Francés, Hospital-Grand Grille y Celestins. Hay una gran diferencia de gusto y de efecto entre las *Pastillas de Vichy legítimas*, y las pastillas de comercio llamadas *de Vichy*; tanta, como diferencia existe entre la sal natural de Vichy-Etat, y la sal de sosa del comercio.

Exíjase, pues, siempre, las palabras *Pastillas de Vichy-Etat* en las cajas metálicas precintadas.

Sección amena

PALMIRA
(FRAGMENTO)

¿Qué ves? Una llanura que fatiga los ojos y la mente, y en ella escrito con sangrientos trazos por el dedo inflexible de la Historia la de una edad que aun dura en el recuerdo con negras tintas esbozadas apenas como eterno baldón de los tiranos eternizados por su mismo oprobio. Recuerda enternecido cómo tanto esplendor, riqueza tanta, se hundió entre las siniestras oleadas del desenfreno que pasó cual nube que destruye con furia misteriosa la brillantez de las cosas; y con espanto escucharás el lúgub e zumbido que parece el latir de corazones en los cóncavos senos de esqueletos, y de aquello que es polvo y osamenta parece levantarse á otras regiones un concierto fatal de maldiciones y un grito funerario que amedrenta.

FELIX RONCESVALLES

EN UNA AUSENCIA
(SONETO)

Me escribes desde el mar, y yo te escribo desde un triste rincón de Extremadura, cabe un arroyo que feliz murmura, bajo la sombra de frondoso olivo.

Dices que no te olvide, y expresivo haces sentir á mi alma con ternura de la esperanza la feliz ventura...

¿cómo te he de olvidar si de ella vivo? Si los recuerdos que en el mar se escriben no los borran los tiempos ni la ausencia y allá en las ondas resonando viven, si reviven los hechos en la Historia, vivirá resonando tu presencia en un pobre rincón de mi memoria.

PEDRO GOBERNADO.

No hay

quien pueda competir en la decoración de edificios en Staff y yeso escayola con el taller de

Juan Irigaray

Estafeta 2 y Calceteros 22

Gran surtido en figuras de barro cocido, figuras representando á Sagasta, Cánovas, Martínez Campos, Azcárraga, Castelar y demás personajes políticos, á peseta.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—Santa Sinforsosa y sus siete hijos mrs. SANTO DE MAÑANA.—Santa Justa vg. y mr.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS

Varones, 1; hembras, 0. Total, 1.

DEFUNCIONES

Felipa Olan, de 36 años de edad, natural de Nardues; Vicente Almeta, de 43 años de edad, natural de Arbories; Luis Yoldi, de 11 meses de edad natural de Pamplona; Baldomera Valdeavivas, de 51 años de edad, natural de San Sebastian de Alcobendas; Lino Ibugarte de 57 años de edad, natural de Aoiz.

MATRIMONIOS

Ninguno.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 22'7 grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 11'0 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 726'1.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 208

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 18 (11'16 m.)

CARGAMENTO APRESADO

En la Habana ha sido apresado en el momento en que iba á ser embarcado, un cargamento destinado á los rebeldes.

TRASATLANTICOS CONTRATADOS

El Gobierno ha contratado el servicio de los trasatlánticos de la casa Prats, de Barcelona, para la conducción de las tropas á Cuba.

ANARQUISTA CONDENADO

Comunican de París que ha sido condenado á veinte días de cárcel el gerente del periódico anarquista *El Li-*

bertador, que publicó un artículo penable, haciendo la apología del último atentado anarquista de Barcelona.

Como el autor del artículo se fugó de Francia y no se ha presentado al acto del juicio, ha sido condenado en rebeldía á dos años de cárcel.

Madrid 18 (2'13 t.)

LOS ENEMIGOS DE ESPAÑA

La policía de la Habana trabaja mucho para conseguir descubrir á los que en la capital de la isla trabajan en favor de los insurrectos y ahora todos sus esfuerzos van encaminados á capturar á los individuos comprometidos en el depósito de armas descubierto hace pocos días en una de las calles de aquella ciudad.

Los trabajos no son infructuosos y ya han sido detenidos dos individuos comprometidos en el complot.

Uno de ellos es empleado cesante del Registro de la propiedad en la Habana y el otro empleado en el obispado de la capital de la isla.

Apellidarse el primero Rios y el segundo Montañés.

Se espera que con la detención de estos dos sujetos se conseguirá realizar otras de no menos importancia y que servirán para poner á las autoridades españolas al tanto de los trabajos que los enemigos de la patria en la Habana realicen.

Madrid 18 (3'34 t.)

VAYAN, VAYAN SALIENDO

Menudean estos días las detenciones de los individuos afectos á la causa separatista y que embozadamente prestan á ésta su concurso.

Entre los detenidos á que me refiero figura el catedrático de la Habana señor Casuso, del que hace tiempo se sospechaba fuese enemigo de España y al que ahora se ha sorprendido curando á un oficial insurrecto herido.

También ha sido reducido á prisión el diputado provincial señor Viendi. Contra este señor no hay pruebas que claramente signifiquen su culpabilidad, pero hay indicios para suponerle delegado de los separatistas en la Habana.

Ambos señores serán sometidos á un consejo de guerra.

Almódovar.

Anuncios preferentes

Se arrienda una bajera

Darán razón, calle Javier, número 9 (bis), piso 2.º

Quintas

Se admiten contratos para los quintos del reemplazo de 1896 antes del sorteo con toda clase de garantías para librar de la Península y Ultramar.

CASILDO IRIARTE.—San Nicolás, 6 y 8

A las empresas é industrias

OCASION PROPICIA

Para implantar una gran destilería ú otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico.

Se necesitan

cuatro oficiales más en la fábrica de corsés de Moreno; sabiendo coser, todas son buenas.

Además se necesita una aprendiz. CHAPITELA 21.

Aguas minero-medicinales naturales

de Burlada (Pamplona)

Alcalinas, bicarbonatadas, cloroyoduradas, sódicas

Estas aguas son la equivalencia de las tan ponderadas de Vichy y por consiguiente las que hasta ahora se adaptan mejor á ese título en España, muy recomendadas por todas las notabilidades médicas que las conocen, especiales para todos los padecimientos del Estómago, digestiones difíciles, cólicos, males de orina y otras muchas enfermedades. Exportación permanente. Baños y duchas. Fouda económica. Buenas habitaciones. Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre. Los pedidos á F. Goicoechea, Balneario de Burlada.

8-10

Urberuaga de Ubilla

Marquina (Vizcaya)

Establecimiento balneario de primer orden

Modelo de confort y servicio de mesa, así como en las instalaciones de las salas de respiración, inhalación, inhalación directa (nueva este año) y pulverización.

Abierto al público de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

INSTALACION DE LUZ ELECTRICA

AGUAS AZOADAS-BICARBONATADAS

Tres manantiales con temperatura de 27º centígrados

Caudal en una hora 32.622 litros

Estas aguas cuyo determinísimo terapéutico está demostrado en más de 30.000 enfermos, son eficacísimas en casi todas las enfermedades del aparato respiratorio, tisis pulmonar, efisema, coqueluche, bronquitis crónica, asma, laringitis y toda clase de padecimientos de la garganta y fosas nasales. También se modifican algunas del aparato digestivo, corazón y vías urinarias.

Véase la monografía de Urberuaga que se remite gratis á quien lo pida.

Médico-Director, Dr. José Hernandez Silva.

Vino superior de Artajona

Acaba de recibirse en el establecimiento de vinos y licores de Francisco Navaralaz, calle de San Antón, 48, y Nueva, frente á las Escuelas.

Se recomienda á sus parroquianos y demás consumidores de buen gusto pasen á probarlo, pues les ha de agradar.

San Antón 48 y Nueva frente las Escuelas

NOTA. También se expenden ricos vinos dulces y secos.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía. En la Administración de este periódico informarán.

Alumbrado á incandescencia por gas

MECHERO «FENIX»

Con Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 15 de Septiembre de 1895 con el núm. 17'750

Intensidad: 65 bujías.

Economía: 55 por 100 sobre el gas ordinario, y más de 75 por 100 sobre la luz eléctrica.

Duración: 1.500 horas.

El mechero Fenix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

En los últimos seis meses, se han instalado solo en Madrid 6.500 mecheros Fenix en los principales establecimientos como: la central de la Compañía Singer, cafés de Fornos, San Millán, Pasaje, España, San Joaquín, Bilbao, etc., etc.

En la actualidad se está terminando la mayor instalación particular que se ha hecho en España, ó sea las Escuelas de Artes y Oficios de la Corte con 1.500 mecheros Fenix, habiendo precedido á esto un concurso de otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fenix, tanto por su economía como por su fuerza lumínica.

Se admiten proposiciones para conceder la venta exclusiva en cada provincia, para aquellas poblaciones donde haya gas, pero solo de casas de primer orden. Dirigirse á

LEON ORNSTEIN

Montera 46 y 48, Madrid. Unico representante en España del nuevo mechero Fenix privilegiado.

¡¡¡VINOS EN COMPETENCIA!!!

¿¿¿Cuál de ellos es mejor???

¿Los riquísimos dulce y seco de Borja ó los excelentes y finos de Artajona

Probádoslos en el establecimiento «La Bodega» San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas, y decidireis.

No coman el pavo ó capón sin saborear aquellos vinos; advirtiéndole que el dulce puede reemplazar muy bien al rico rancio, sirviendo hasta para postre.

(No equivocarse)

San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y solenas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarrería núm. 21.

Para precio y condiciones dirigirse á los escritores Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19. Habitación de clases pasivas.

Salustiano Eusa.

FALTA DE FUERZAS
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMCION
EL HIERRO BRAVAIS
representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.
Tómese la Verdadera Marca.
De Venta en todas las Farmacias.
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, París.

Grandes existencias SOMBREROS Últimas novedades
En competencia con los de su clase

El inteligente público pamplonés encontrará gusto, baratura y excelente resultado.

Esta casa, en relación directa con las mejores fábricas nacionales y extranjeras, facilita sombreros á precios fabulosamente baratos.

Si hay quien contraresta á este anuncio verdad, se hará rebaja de una peseta, respectivamente, en cada una de las clases.

IMPOSIBLE COMPETENCIA

LA SUCURSAL DE VITORIA

PRECIOS

- Sombreros de paja, para caballeros, ala recta, á 3 pesetas.
 - » » » forma cordobés, á 4 y 5 pesetas.
 - » » fieltro armados, á 4, 6, 8, 10, 12 y 14 pesetas los superiores.
 - » » » flexibles, á 4, 5, 6, 8 y 9 pesetas.
 - » » » copa alta, á 16 y 18 pesetas.
- Gorras de novedad.

Se reciben encargos y arreglos en el ramo de sombrerería

ESTAFETA 1 ESQUINA Á MERCADERES

(ANTIGUA MODA ELEGANTE)

¡FUMADORES!

Pedid en todos los estancos y demás establecimientos del artículo, el nuevo, elegante é higiénico papel de fumar

EL MONUMENTO A LOS FUEROS DE NAVARRA

Marca fabricada exclusivamente para la provincia de Navarra por los señores Joseph Bardou et fils de Perpignan.—Engomado y sin engomar.

Propietario: D. CARLOS PUIGARNAN, calle de Zurbano, número 3, Barcelona.

Depositario: D. MARTIN GALAN, calle de Zapatería, número 48, Pamplona.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles d'OR



La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.

La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.

La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.

La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.

La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.

La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.

La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

Se vend dans les pharmacies et drogueries.

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero, de Jeréz de la Frontera, único agente en toda España.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la

SOLUCION PAUTAUBERGE

al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las

ENFERMEDADES DEL PECHO

TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautaugerge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & C^{ia}, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y to la clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos debajo la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos é impidiendo el desarrollo de la carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su dia los portentosos efectos de EL GERMINADOR eo el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simiente, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se designe. Dirigir los pedidos acompañados de una importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21 Barcelona.

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA, DEBILIDAD, ESPERMATORREA y ESTERILIDAD.

Cuentan veintisiete años de éxitos y son el asombro de los enfermos que la emplean. Principales boticas, á treinta reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

En Pamplona: Farmacia de J. Valencia.

HIERRO QUEVENNE Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA DE PARIS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Dolores de Estomago. - 50 Años de Exito. Exigir la firma QUEVENNE y el Sello de "L'UNION des FABRICANTS". - Paris, 14, r. Beaux-Arts.

CAPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Medallas de ORO en la Exposición Universal de Barcelona 1888 y en la Exposición Concurso de Paris de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacaa, absorbe más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, Iofatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América.

ALMORRANAS GRIETAS en el ANO

alivio inmediato y curación con la **Pomada Royer**

(Exigir en cada caja el sello de garantía de la UNIÓN DE LOS FABRICANTES)

Farmacia A. DUPUY, 225, Rue St-Martin, Paris, y en todas las principales Farmacias de España.

4198 **ENFERMEDADES NERVIOSAS**

CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — Premio Montyon.

Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histérico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN Y C^{ia} de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerias.

LICOR LAVILLE GOTA

del Dr. **REUMATISMOS**

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS.

VENTA POR MENOR. — EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

Esquelas de defunción se reciben para publicar en este periódico hasta la cuatro de la tarde para primera plana y hasta las seis para tercera.